

# Le Risiam (un royaume du Moogo septentrional) : du peuplement ancien à la fondation (Ve siècle - début du XVIIe siècle)

Windpouiré Isidore KONSEIBO  
Doctorant en histoire africaine en LESHCO  
(Burkina Faso)  
isidorekonseibo1@gmail.com

## Résumé

À la création de *Wubr-tênga* à la fin du XV<sup>e</sup> siècle (en 1495), de nouveaux États tels que le *Zitênga* et le *Ratênga* se créèrent au même moment dans un espace jadis occupé par les *têng-n-biisi Kibsi/Ninsi*, *Nyonyoose* et *Fulse*. Leurs fondateurs *Züdo* et *Ratgba* avaient fait de *Wubr-tênga*, leur base stratégique la plus proche. C'est là où régnait *Wubri*, le célèbre chef de guerre *moaga* de son temps, celui-là même avec lequel les deux frères utérins avaient fait chemin pour libérer les *Nyonyoose* de *Gilungu*. La pacification de *Gilungu* marque la naissance du *riungu* d'*Wubr-tênga*. Les royaumes de *Zitênga* et de *Ratênga* formèrent une ébauche de ce qui est aujourd'hui le Sud-Est du *Yatênga*. Dans la deuxième moitié du XVI<sup>e</sup> siècle, le *riungu* de *Risiam* prend forme dans le Sud-Est du *Yatênga* après que le *Yatênga* eut été fondé en 1540, modifiant ainsi la carte politique de la région.

Mots-clés : *Moogo – Wubr-tênga – Yatênga – Ratênga – Zitênga – Risiam – Sud-Est du Yatênga.*

## **Risiam (a kingdom of the northern Moogo): from the erstwhile settlement to creation (V century to start XVII century)**

### Summary

At the erection of *Wubr-tênga* at the end of the 15<sup>th</sup> century (in 1495), new states such as *Zitênga* and *Ratênga* were created through this one in a space formerly occupied by *têng-n-biisi Kibsi/Ninsi*, *Nyonyoose* and *Fulse*. Their founders *Züdo* and *Ratgba* had made *Wubr-tênga* their closest strategic base. This is where, the famous *moaga* warlord of his time, the same one that the two uterine brothers had come on with it, ruled to free the *Nyonyoose* of *Gilungu*. *Gilungu's* pacification marks the birth *Wubr-tênga's riungu*. The kingdoms of *Zitênga* and *Ratênga* formed a draft of what is now the south-east of *Yatênga*. In the second half of the 16<sup>th</sup> century the *Risiam riungu* took shape in southeastern *Yatênga* after the *Yatênga* was founded in 1540, thus changing the political map of the region.

Keywords: *Moogo – Wubr-tênga – Yatênga – Ratênga – Zitênga – Risiam – South-east of Yatênga.*